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9月3日 10月2日

本荘由利木材流通センター 本荘由利木材流通センター 本荘由利木材流通センター

高　値 安　値 平均価格

11月6日

樹　種 材　長

　m

3.65

径　級

　cm

ス

　
　ギ

14下

16～22

24～34

高　値 安　値 平均価格 高　値 安　値 平均価格

出材量・販売量・販売率

９月：１６～２２ｃｍは応札枚数が1枚で引き合いが弱かったが２４～３４ｃｍは材質もよく３～４枚の枚数を集めて引き合いも強く好値の取
　　　　　引となった。来月以降もこの傾向は続きそう。
１０月：常連の山形県勢、量産工場、地元業者の参加でほぼ完売。価格は横ばいからやや強含みの推移で製材所の原木在庫は減少傾向
　　　　　である。
１１月：１物件が応札なしだったほかは完売。主に山形県勢の手当が目立った。単価は前月よりやや強含み。この傾向は、しばらく
　　　　　続きそうな気配。
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総務課からのお願い

　１０月５日（土）本荘マリーナ

周辺及びにかほ市金浦の海岸林

の２会場で、落葉除去のボラン

ティアが行われました。前日まで

の雨もあがり、当組合はじめ多く

の市民が参加し、美しい白砂青松

をめざして汗を流していました。

賦課金納入時期が過ぎております。
未納の方へは、通知等でお知らせしておりますので、

早急に納入をお願いいたします。ご不明な点は、本所

または各支所へお問い合わせください。

相続届や氏名名称住所変更届け等について
変更があった場合は、速やかに届出をお願いします。

各種手続きの所定の用紙は本所・各支所に準備してあ

ります。

「
東
証
上
場
の
森
」

　15
周
年
記
念
セ
レ
モ
ニ
ー
開
催

　

９
月
13
日
、
花
立
牧
場
内
に
あ

る
「
東
証
上
場
の
森
」
に
て
、
15

周
年
記
念
セ
レ
モ
ニ
ー
が
開
催
さ

れ
ま
し
た
。
セ
レ
モ
ニ
ー
に
は
、

東
京
証
券
取
引
所
の
宮
原
代
表
取

締
役
社
長
を
は
じ
め
、
由
利
本
荘

市
や
本
荘
由
利
森
林
組
合
の
関
係

者
な
ど
多
数
参
加
の
も
と
、
記
念

植
樹
が
行
わ
れ
ま
し
た
。

　
東
証
上
場
の
森
は
、
東
証
初
代

社
長
が
旧
矢
島
町
出
身
で
あ
っ
た

こ
と
が
縁
で
植
樹
活
動
が
ス
タ
ー

ト
し
、
こ
れ
ま
で
の
植
栽
本
数
約

３
千
本
に
達
し
て
い
ま
す
。

　
当
組
合
も
こ
れ
ま
で
微
力
な

が
ら
管
理
面
な
ど
に
お
い
て
継

続
し
て
お
手
伝
い
を
し
て
ま
い

り
ま
し
た
。
今
後
と
も
末
永
く

継
続
さ
れ
、
豊
か
な
森
が
次
世

代
に
引
き
継
が
れ
る
こ
と
を
期

待
し
て
お
り
ま
す
。

美しい白砂青松をめざして！

松林健全化ボランティア

一番早く切り落とすの
は誰か！？

　丸太切り競争
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 造林技術最前線 （低コスト化に向けて）

情 報 コ ー ナ ー

　これまで林業における技術革新は、高性能林業機械などの開発が中心に進められ、造林技術などは立ち遅れてき

ました。しかしながら、近年、林業の成長産業化を推進するなどの観点から、育林コストの低減を図る必要性にせま

られています。

  今回は、これらについてご紹介いたします。

｠

１ 今なぜ“低コスト”か

　◆現在、皆伐後の再造林率は、全国的に２０％～３０％の現状

　　（最大の要因は、伐採収入に比べ、再造林コストが高いこと）

◆今後とも、①原木価格の大きな上昇が望めないこと、②住宅資材の主流となった合板、集成材の原料は「並材」

で可能なことなどから、造林コストを下げることで打開策を得るという方向性 （現在の１/２程度が目標）

　◆国・県の林業研究機関等が核となり、平成２１年度からプロジェクト研究を開始

　　成果の一つとして、伐採と植栽を同時並行して行う「一貫作業システム」を開発

　◆東北でも、平成２５年度から、前述と同様の研究チームをつくり、多雪環境に適したシステムをとりまとめた

｠

２ 近年確立された主な低コスト化造林技術

　①一貫作業システムとコンテナ苗

◆一貫作業システムは、伐採と再造林を連続して行う作業のことで、コンテナ苗を使用することから、従来の地拵

え作業と植栽行程が大幅に省力される

　☆コンテナ苗とは：プラスチック製の特殊な容器に培地を入れ、種子をまき育てた苗木のことで、培地が根鉢と

　　　　　　　　　なっているのが特徴

　　　　　　　　　専用の器具を使って植えることから、植え付け行程が早いこと、真冬以外は植栽可能なこと、

　　　　　　　　　活着率が高いことなどがメリット

　②植栽本数の低減（植栽本数をどこまで減らせるか）

　◆共同研究の結果によれば、スギの場合１,０００本／haでは、成長にバラツキが認められ将来の形質などが懸念

◆一方、２,０００本／haの場合は、現在の標準的植栽本数である２,５００本／haとほぼ同等の優良林分に育成する

ことが可能と判明

   ③下刈り回数の削減（７年間実施の場合）

　◆下刈りの省略できる年度を検討

　◆一貫作業の場合は、１年目は省略可能

　◆２年目は、省略すると雪害や誤伐が増えるため下刈りは必要

　◆４年目と６年目は下刈りを省略しても、周囲の雑草木による被圧の影響は少ない

　◆従って、下刈り省略は、植栽年、４年目、６年目が可能

｠

３ まとめ

◆研究成果のごく一部をご紹介しましたが、これらの低コスト化技術をもとに、現地試験等を通じて試算した結果、

スギの場合は、従来の作業行程に比較し、約４割以上のコスト削減が可能なことが判明しました。

　 （※現地試験は、従来苗を使用して実施）

　◆コンテナ苗については、価格が従来苗の１.５～２.０倍であることが課題です。

◆しかしながら、こうした結果は、全ての林分に一律に摘要することはリスクを伴うことから、それぞれの林況を判

断して対応することが必要です。

　　また、低コスト化を図ることは、森林所有者の利益の増大などの面において、大切なポイントとなりますが、育

　　林作業における質的な低下を意味するものではありません。

　　持続的な森林資源を造成するためには、従来どおり“良い林”を作ることが基本となると思われます。

　１０月２０日（日）、西目町沼田にある当組合の製材工場「木香里」にて、第１４回

森林組合まつりを開催しました。

　当日は前日の雨模様から打って変わって快晴となり、開場時間前から大勢の方々に

ご来場いただき、賑わいの中での開会となりました。

　今年度の組合まつりには秋田マッカラー株式会社様、株式会社ジェイエイ秋田しん

せいサービスＡコープやしま店様、有限会社みどり商事様から協賛をいただきました。

　毎年恒例となっているブルーベリーの苗木プレゼントも開会早々に用意した３００枚

の券がなくなり、残念がる方も多かったようです。

　安
全
基
準
の
変
更
に
よ
り
今
年

度
か
ら
高
所
作
業
車
体
験
は
行
い

ま
せ
ん
で
し
た
が
、
そ
の
こ
と
も

あ
っ
て
か
ウ
ッ
ド
バ
ー
ニ
ン
グ
等

の
体
験
コ
ー
ナ
ー
は
列
が
絶
え
な

い
ほ
ど
盛
況
で
し
た
。

　新
た
な
体
験
コ
ー
ナ
ー
を
ご
要

望
の
声
も
多
い
の
で
検
討
し
て
ま

い
り
ま
す
。

　林
業
用
具
や
製
材
品
、
木
工
品

の
販
売
も
例
年
通
り
の
賑
わ
い
を

見
せ
、
特
に
今
年
度
は
製
材
品
を

買
い
求
め
る
お
客
様
が
多
い
よ
う

で
し
た
。

　サ
ワ
ガ
ニ
の
販
売
ブ
ー
ス
で
は

普
段
見
る
こ
と
が
な
い
か
ら
か
小

さ
な
お
子
さ
ん
が
興
味
津
々
で
コ

ン
テ
ナ
を
覗
き
込
む
様
子
を
見
て

微
笑
ま
し
く
感
じ
ま
し
た
。

　直
売
コ
ー
ナ
ー
も
好
評
い
た
だ

き
ま
し
て
、
時
間
内
に
完
売
し
て

お
り
ま
し
た
。

 

　例
年
よ
り
休
憩
ス
ペ
ー
ス
を
増

や
し
た
こ
と
も
あ
り
、
購
入
し
た

食
べ
物
を
家
族
で
楽
し
む
様
子
が

多
く
見
受
け
ら
れ
ま
し
た
。

　昨
年
度
よ
り
も
品
数
は
減
っ
て

し
ま
い
ま
し
た
が
、
相
変
わ
ら
ず

の
盛
況
ぶ
り
を
見
せ
て
い
ま
し
た
。

第１４回 森林組合まつり

体
験
・
見
学
コ
ー
ナ
ー

販
売
品
コ
ー
ナ
ー

飲
食
コ
ー
ナ
ー
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森林組合まつりアンケート集計結果森林組合まつりアンケート集計結果
　森林組合まつりでは、ご来場いただいた皆様へアンケートを実施し、４６９名の方からご回答いただきました。

集計結果は以下の通りです。後継者未定の山林所有者の方が非常に多く、今後の森林経営に不安を抱いている方

への対策を講じなければならないと感じました。

　また、皆様から寄せられたご意見を来年の組合まつりに取り入れ、皆様により楽しんでいただけるよう努力して

まいります。ご協力誠にありがとうございました。
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無
回
答

Ｑ．あなたの年齢を教えてください
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150
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本
荘
西
目
岩
城

東
由
利

由
利
矢
島

鳥
海
大
内
仁
賀
保

金
浦

象
潟
県
内
他

県
外
無
回
答

Ｑ．お住まいを教えてください
196
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11 71518 1011
1 2

28 31 27
17
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80

100

Ｑ．補助事業（補助金）を利用し、山の手入れをされていますか

92

51
46

57

43

4

16

十
分
に
利
用
し
て

い
る
・
利
用
し
た

こ
と
が
あ
る

知
っ
て
い
る
・

今
後
利
用
し
た
い

知
っ
て
い
る
が

利
用
し
た
こ
と
が

な
い

知
ら
な
か
っ
た
・

今
後
利
用
し
た
い

利
用
す
る
予
定
は

な
い

そ
の
他

無
回
答

0

20

40

60

80

100

す
で
に
子
供
が

後
継
者
に

な
っ
て
い
る

将
来
の
後
継
者

が
き
ま
っ
て

い
な
い

後
継
者
が

決
ま
っ
て

い
な
い

売
却
・
譲
渡

を
考
え
て
い
る

そ
の
他

無
回
答

Ｑ．森林を管理する後継者はいらっしゃいますか

43

25

100

68

18

55

0

20

40

60

80

100

森
林
を
管
理
（
間
伐
、

草
刈
、
枝
打
ち
な
ど
）

を
す
る
た
め

薪
や
き
の
こ
、

山
菜
等
を
採
取

す
る
た
め

山
の
状
態
を

確
認
す
る
た
め

場
所
を
知
ら
な
い
・

訪
れ
る
こ
と
が

で
き
な
い

そ
の
他

訪
れ
て
い
な
い

無
回
答

Ｑ．過去２，３年の間に所有している森林を訪ねましたか（複数回答あり）

71

39
29

84

15

61

18

0

30

60

90

120

150

タ
イ
ム

イ
ベ
ン
ト
に

変
化
が
欲
し
い

フ
リ
ー

マ
ー
ケ
ッ
ト

今
の
ま
ま
で

よ
い

食
品
の
種
類

を
増
や
し
て

ほ
し
い

そ
の
他

無
回
答

Ｑ．組合まつりで行っていただきたい行事はありますか（複数回答あり）

50

136 138

93
80

22 26

木
工
コ
ー
ナ
ー

☆やはり重機を体験できるコーナーがほしい。

☆木工の小物等も販売してほしい。

☆ウッドバーニングの台数を増やしてほしい。

☆丸太切りの子どもの部を行ってはどうか。

☆丸太積み、丸太切りの受付人数を増やしてほしい。

☆子どもが楽しめるコーナーがほしい。

☆きのこ用のホダ木を販売してほしい。

☆盆栽の展示などをしてはどうか。

☆もっと情報を発信してほしい。

☆毎年楽しみにしているのでずっと続けてほしい。

☆半端な板材等を安く販売してほしい。

☆販売している木材の種類を増やしてほしい。

☆初めて参加したが盛況ぶりに驚いた。来年も楽しみにしている。

☆場所が分かりづらいので７号線沿いに看板を設置してほしい。

☆木とふれあうコーナーがあるといい。
etc...

由
利
工
業
高
校
生
・
西
目
高
校
生

　　　　　　　　　　イ
ン
タ
ー
ン
シ
ッ
プ

　
９
月
３
日
（
火
）
〜
５
日
（
木
）

ま
で
の
３
日
間
、
由
利
工
業
高
校
・

西
目
高
校
の
生
徒
が
参
加
し
イ
ン

タ
ー
ン
シ
ッ
プ
研
修
（
職
業
体
験
）

を
行
い
ま
し
た
。

　
初
日
の
午
前
は
座
学
を
行
い
、

基
礎
知
識
や
現
場
で
の
注
意
事
項

な
ど
を
、
午
後
は
西
目
の
木
材
セ

ン
タ
ー
と
製
材
所
を
見
学
し
て
入

荷
し
た
丸
太
の
販
売
や
加
工
に
つ

い
て
学
ん
で
い
た
だ
き
ま
し
た
。

　
２
日
目
は
現
場
で
の
作
業
に
立

ち
会
い
、
い
く
つ
か
の
重
機
の
操

作
体
験
を
行
い
ま
し
た
。
運
転
席

に
あ
る
複
数
の
レ
バ
ー
や
ス
イ
ッ

チ
の
把
握
に
悪
戦
苦
闘
し
て
い
た

よ
う
で
す
が
、
す
ぐ
に
慣
れ
、
次

の
生
徒
に
操
作
方
法
を
教
え
て
い

る
姿
に
感
心
い
た
し
ま
し
た
。

　
最
終
日
は
Ｇ
Ｐ
Ｓ
を
用
い
た
測

量
や
立
木
調
査
、
刈
払
機
の
体
験

を
行
い
３
日
間
の
研
修
を
終
え
ま

し
た
。

　
研
修
後
に
届
い
た
御
礼
状
に
は

☆
林
業
機
械
の
充
実
に
よ
り
、
体

力
と
同
じ
く
技
術
も
重
要
だ
と

感
じ
た
。

☆
元
々
林
業
に
あ
ま
り
興
味
は
な

か
っ
た
が
、
幅
広
い
業
務
に
驚

く
と
同
時
に
興
味
も
湧
い
て
き

た
。

☆
進
路
を
決
め
か
ね
て
い
る
が
、

今
回
の
体
験
で
林
業
へ
の
魅
力

を
感
じ
、
候
補
の
ひ
と
つ
と
し

て
考
え
た
い
。

　
林
業
へ
の
関
心
向
上
や
、
就
職

に
対
す
る
前
向
き
な
意
欲
、
働
く

こ
と
の
大
変
さ
な
ど
様
々
な
感
想

が
御
礼
と
と
も
に
綴
ら
れ
て
お

り
、
学
生
の
皆
さ
ん
の
進
路
選
択

の
幅
が
広
が
り
、
今
後
の
参
考
と

な
っ
た
と
思
っ
て
お
り
ま
す
。

　７～９月に由利本荘市、にかほ市の中学生

を対象にした職業説明会が開催され、当組合

も地元林業をアピールするために参加させて

いただきました。

　いわゆる３Ｋ（きつい、汚い、危険）と男性

の職場というイメージが未だ根強い業界です

が、高性能林業機械の導入や行政の支援等によって、少しずつ払拭されてきている現状や、林

業女子と呼ばれる女性の従事者も全国的に増えていることを説明いたしました。

　労働力が都市部へ集中し、地方では人材の確保が難しくなっている昨今、このような林業ア

ピールの機会を得ることは非常に重要です。

　当組合でも自発的に業界のマイナスイメージを払拭し、若年層が働きたいと感じる職場環境

を作る努力をして、地元の若者を繋ぎ止める一助になれればと考えております。

北
海
道
・
東
北
ブ
ロ
ッ
ク

  

「
令
和
元
年
度

　　

 

林
業
グ
ル
ー
プ
コ
ン
ク
ー
ル
」

　
８
月
26
日
（
月
）
に
東
北
・
北
海
道
ブ
ロ
ッ
ク
「
令
和
元

年
度
林
業
グ
ル
ー
プ
コ
ン
ク
ー
ル
」
が
秋
田
市
の
さ
と
み
温

泉
に
て
開
催
さ
れ
、
今
年
２
月
の
秋
田
県
大
会
で
１
位
を
獲

得
し
秋
田
県
代
表
と
な
っ
た
当
組
合
林
業
研
究
会
の
小
番
正
裕

氏
と
秋
田
県
立
大
学
生
が
事
例
発
表
を
行
い
ま
し
た
。

　
北
海
道
・
東
北
代
表
と
し
て
は
宮
城
県
代
表
の
特
定
非
営

利
活
動
法
人
Ｓ
Ｃ
Ｒ
様
が
選
出
さ
れ
、
当
組
合
研
究
会
は
残

念
な
が
ら
選
外
と
い
う
結
果
に
な
り
ま
し
た
が
、
10
年
以
上

活
動
が
続
い
て
い
る
継
続
性
や
地
域
の
子
ど
も
向
け
に
実
施

し
て
い
る
「
木
工
教
室
」、「
森
林
教
室
」
等
の
取
り
組
み
を

高
く
評
価
い
た
だ
き
ま
し
た
。

　
今
回
の
結
果
に
学
生
の
方
々
も
非
常
に
残
念
が
っ
て
い
ま

し
た
が
、
若
い
世
代
が
関
わ
る
こ
と
で
高
齢
化
の
進
む
こ
の

業
界
へ
活
気
を
与
え
る
等
の
好
影
響
を
本
県
だ
け
で
は
な
く
、

他
県
も
含
め
た
地
域
に
も
広
げ
る
足
が
か
り
に
な
っ
た
の
で

は
な
い
か
と
考
え
て
お
り
ま
す
。

皆様のご意見

☆初めて参加したが盛況ぶりに驚いた。来年も楽しみにしている。☆初めて参加したが盛況ぶりに驚いた。来年も楽しみにしている。☆初めて参加したが盛況ぶりに驚いた。来年も楽しみにしている。

中学生向け職業説明会に参加
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森林組合まつりアンケート集計結果
　森林組合まつりでは、ご来場いただいた皆様へアンケートを実施し、４６９名の方からご回答いただきました。

集計結果は以下の通りです。後継者未定の山林所有者の方が非常に多く、今後の森林経営に不安を抱いている方

への対策を講じなければならないと感じました。

　また、皆様から寄せられたご意見を来年の組合まつりに取り入れ、皆様により楽しんでいただけるよう努力して

まいります。ご協力誠にありがとうございました。
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。
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。
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に
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に
は
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の
充
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に
よ
り
、
体
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技
術
も
重
要
だ
と
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に
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は
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が
、
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に
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を
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が
、

今
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へ
の
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を
感
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、
候
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の
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向
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の
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今
後
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と
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と
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ま
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　７～９月に由利本荘市、にかほ市の中学生

を対象にした職業説明会が開催され、当組合

も地元林業をアピールするために参加させて

いただきました。

　いわゆる３Ｋ（きつい、汚い、危険）と男性

の職場というイメージが未だ根強い業界です

が、高性能林業機械の導入や行政の支援等によって、少しずつ払拭されてきている現状や、林

業女子と呼ばれる女性の従事者も全国的に増えていることを説明いたしました。

　労働力が都市部へ集中し、地方では人材の確保が難しくなっている昨今、このような林業ア

ピールの機会を得ることは非常に重要です。

　当組合でも自発的に業界のマイナスイメージを払拭し、若年層が働きたいと感じる職場環境

を作る努力をして、地元の若者を繋ぎ止める一助になれればと考えております。
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。
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に
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 造林技術最前線 （低コスト化に向けて）

情 報 コ ー ナ ー

　これまで林業における技術革新は、高性能林業機械などの開発が中心に進められ、造林技術などは立ち遅れてき

ました。しかしながら、近年、林業の成長産業化を推進するなどの観点から、育林コストの低減を図る必要性にせま

られています。

  今回は、これらについてご紹介いたします。

｠

１ 今なぜ“低コスト”か

　◆現在、皆伐後の再造林率は、全国的に２０％～３０％の現状

　　（最大の要因は、伐採収入に比べ、再造林コストが高いこと）

◆今後とも、①原木価格の大きな上昇が望めないこと、②住宅資材の主流となった合板、集成材の原料は「並材」

で可能なことなどから、造林コストを下げることで打開策を得るという方向性 （現在の１/２程度が目標）

　◆国・県の林業研究機関等が核となり、平成２１年度からプロジェクト研究を開始

　　成果の一つとして、伐採と植栽を同時並行して行う「一貫作業システム」を開発

　◆東北でも、平成２５年度から、前述と同様の研究チームをつくり、多雪環境に適したシステムをとりまとめた

｠

２ 近年確立された主な低コスト化造林技術

　①一貫作業システムとコンテナ苗

◆一貫作業システムは、伐採と再造林を連続して行う作業のことで、コンテナ苗を使用することから、従来の地拵

え作業と植栽行程が大幅に省力される

　☆コンテナ苗とは：プラスチック製の特殊な容器に培地を入れ、種子をまき育てた苗木のことで、培地が根鉢と

　　　　　　　　　なっているのが特徴

　　　　　　　　　専用の器具を使って植えることから、植え付け行程が早いこと、真冬以外は植栽可能なこと、

　　　　　　　　　活着率が高いことなどがメリット

　②植栽本数の低減（植栽本数をどこまで減らせるか）

　◆共同研究の結果によれば、スギの場合１,０００本／haでは、成長にバラツキが認められ将来の形質などが懸念

◆一方、２,０００本／haの場合は、現在の標準的植栽本数である２,５００本／haとほぼ同等の優良林分に育成する

ことが可能と判明

   ③下刈り回数の削減（７年間実施の場合）

　◆下刈りの省略できる年度を検討

　◆一貫作業の場合は、１年目は省略可能

　◆２年目は、省略すると雪害や誤伐が増えるため下刈りは必要

　◆４年目と６年目は下刈りを省略しても、周囲の雑草木による被圧の影響は少ない

　◆従って、下刈り省略は、植栽年、４年目、６年目が可能

｠

３ まとめ

◆研究成果のごく一部をご紹介しましたが、これらの低コスト化技術をもとに、現地試験等を通じて試算した結果、

スギの場合は、従来の作業行程に比較し、約４割以上のコスト削減が可能なことが判明しました。

　 （※現地試験は、従来苗を使用して実施）

　◆コンテナ苗については、価格が従来苗の１.５～２.０倍であることが課題です。

◆しかしながら、こうした結果は、全ての林分に一律に摘要することはリスクを伴うことから、それぞれの林況を判

断して対応することが必要です。

　　また、低コスト化を図ることは、森林所有者の利益の増大などの面において、大切なポイントとなりますが、育

　　林作業における質的な低下を意味するものではありません。

　　持続的な森林資源を造成するためには、従来どおり“良い林”を作ることが基本となると思われます。

　１０月２０日（日）、西目町沼田にある当組合の製材工場「木香里」にて、第１４回

森林組合まつりを開催しました。

　当日は前日の雨模様から打って変わって快晴となり、開場時間前から大勢の方々に

ご来場いただき、賑わいの中での開会となりました。

　今年度の組合まつりには秋田マッカラー株式会社様、株式会社ジェイエイ秋田しん

せいサービスＡコープやしま店様、有限会社みどり商事様から協賛をいただきました。

　毎年恒例となっているブルーベリーの苗木プレゼントも開会早々に用意した３００枚

の券がなくなり、残念がる方も多かったようです。

　安
全
基
準
の
変
更
に
よ
り
今
年

度
か
ら
高
所
作
業
車
体
験
は
行
い

ま
せ
ん
で
し
た
が
、
そ
の
こ
と
も

あ
っ
て
か
ウ
ッ
ド
バ
ー
ニ
ン
グ
等

の
体
験
コ
ー
ナ
ー
は
列
が
絶
え
な

い
ほ
ど
盛
況
で
し
た
。

　新
た
な
体
験
コ
ー
ナ
ー
を
ご
要

望
の
声
も
多
い
の
で
検
討
し
て
ま

い
り
ま
す
。

　林
業
用
具
や
製
材
品
、
木
工
品

の
販
売
も
例
年
通
り
の
賑
わ
い
を

見
せ
、
特
に
今
年
度
は
製
材
品
を

買
い
求
め
る
お
客
様
が
多
い
よ
う

で
し
た
。

　サ
ワ
ガ
ニ
の
販
売
ブ
ー
ス
で
は

普
段
見
る
こ
と
が
な
い
か
ら
か
小

さ
な
お
子
さ
ん
が
興
味
津
々
で
コ

ン
テ
ナ
を
覗
き
込
む
様
子
を
見
て

微
笑
ま
し
く
感
じ
ま
し
た
。

　直
売
コ
ー
ナ
ー
も
好
評
い
た
だ

き
ま
し
て
、
時
間
内
に
完
売
し
て

お
り
ま
し
た
。

 

　例
年
よ
り
休
憩
ス
ペ
ー
ス
を
増

や
し
た
こ
と
も
あ
り
、
購
入
し
た

食
べ
物
を
家
族
で
楽
し
む
様
子
が

多
く
見
受
け
ら
れ
ま
し
た
。

　昨
年
度
よ
り
も
品
数
は
減
っ
て

し
ま
い
ま
し
た
が
、
相
変
わ
ら
ず

の
盛
況
ぶ
り
を
見
せ
て
い
ま
し
た
。

第１４回 森林組合まつり

体
験
・
見
学
コ
ー
ナ
ー

販
売
品
コ
ー
ナ
ー

飲
食
コ
ー
ナ
ー
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9月3日 10月2日

本荘由利木材流通センター 本荘由利木材流通センター 本荘由利木材流通センター

高　値 安　値 平均価格

11月6日

樹　種 材　長

　m

3.65

径　級

　cm

ス

　
　ギ

14下

16～22

24～34

高　値 安　値 平均価格 高　値 安　値 平均価格

出材量・販売量・販売率

９月：１６～２２ｃｍは応札枚数が1枚で引き合いが弱かったが２４～３４ｃｍは材質もよく３～４枚の枚数を集めて引き合いも強く好値の取
　　　　　引となった。来月以降もこの傾向は続きそう。
１０月：常連の山形県勢、量産工場、地元業者の参加でほぼ完売。価格は横ばいからやや強含みの推移で製材所の原木在庫は減少傾向
　　　　　である。
１１月：１物件が応札なしだったほかは完売。主に山形県勢の手当が目立った。単価は前月よりやや強含み。この傾向は、しばらく
　　　　　続きそうな気配。
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（2, 015)
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（2, 015)
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(3, 650)
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(3, 359)
12, 095 

(2, 883)
10, 380 
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10, 508
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12, 659

721㎥(2,595石)・721㎥(2,595石)
100%

697㎥(2,509石)・644㎥(2,318石)
92%

666㎥(2,397石)・638㎥(2,296石)
95%

総務課からのお願い

　１０月５日（土）本荘マリーナ

周辺及びにかほ市金浦の海岸林

の２会場で、落葉除去のボラン

ティアが行われました。前日まで

の雨もあがり、当組合はじめ多く

の市民が参加し、美しい白砂青松

をめざして汗を流していました。

賦課金納入時期が過ぎております。
未納の方へは、通知等でお知らせしておりますので、

早急に納入をお願いいたします。ご不明な点は、本所

または各支所へお問い合わせください。

相続届や氏名名称住所変更届け等について
変更があった場合は、速やかに届出をお願いします。

各種手続きの所定の用紙は本所・各支所に準備してあ

ります。

「
東
証
上
場
の
森
」

　15
周
年
記
念
セ
レ
モ
ニ
ー
開
催

　

９
月
13
日
、
花
立
牧
場
内
に
あ

る
「
東
証
上
場
の
森
」
に
て
、
15

周
年
記
念
セ
レ
モ
ニ
ー
が
開
催
さ

れ
ま
し
た
。
セ
レ
モ
ニ
ー
に
は
、

東
京
証
券
取
引
所
の
宮
原
代
表
取

締
役
社
長
を
は
じ
め
、
由
利
本
荘

市
や
本
荘
由
利
森
林
組
合
の
関
係

者
な
ど
多
数
参
加
の
も
と
、
記
念

植
樹
が
行
わ
れ
ま
し
た
。

　
東
証
上
場
の
森
は
、
東
証
初
代

社
長
が
旧
矢
島
町
出
身
で
あ
っ
た

こ
と
が
縁
で
植
樹
活
動
が
ス
タ
ー

ト
し
、
こ
れ
ま
で
の
植
栽
本
数
約

３
千
本
に
達
し
て
い
ま
す
。

　
当
組
合
も
こ
れ
ま
で
微
力
な

が
ら
管
理
面
な
ど
に
お
い
て
継

続
し
て
お
手
伝
い
を
し
て
ま
い

り
ま
し
た
。
今
後
と
も
末
永
く

継
続
さ
れ
、
豊
か
な
森
が
次
世

代
に
引
き
継
が
れ
る
こ
と
を
期

待
し
て
お
り
ま
す
。

美しい白砂青松をめざして！

松林健全化ボランティア

一番早く切り落とすの
は誰か！？

　丸太切り競争


